

EL CONGOST

PERIODICO SEMANAL

Organo del partido republicano centralista en esta villa.

AÑO IX.

GRANOLLERS 19 AGOSTO 1894.

NUMERO 433.

Suscripciones pago adelantado

Cataluña, trimestre.	1'50 pesetas
lo restante de España.	2'00 «
de España	2'50 «
mero suelto,	0'12 «

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Plaza del Ganado núm. 51

No se devuelven los originales en ningun caso

Anuncios pago adelantado.

Remitidos, edictos y reclamos á precios convencionales.

GRAN FABRICA DE BALDOSAS

Y

OBJETOS REFRACTARIOS

de

PIBERNAT Y CASANELLAS

Especialidad en ladrillos refractarios para fundiciones y colocación de máquinas de vapor.

Representantes en los principales puntos de España.

Despacho—Ausias March-37-2.º

Fábrica—Consejo de Ciento 99 Barcelona

Representante en esta villa. Prim 32

LA SALUD PUBLICA

La epidemia de *difteria* que con su terrible azote se habia presentado entre nosotros con alarmantes proporciones, afortunadamente no se ha desarrollado con su terrible malignidad, sino que casi puede decirse ha quedado circunscrita á los casos que habia cuando escribimos nuestro último número; pues, si bien es verdad se han registrado tres nuevas invasiones desde aquel dia, estas han sido de caracter tan benigno, que casi puede decirse estan fuera de peligro los atacados, no habiendose registrado ninguna otra nueva invasión desde el miercoles pasado, cuyos datos son los últimos que obran en el registro de la Secretaria municipal.

No hay duda que más vale así, y que hemos de alegrarnos de ello infinitamente; no obstante: no serán por demás algunas precauciones, ya que el prevenir en estos casos es uno de los remedios más seguros y eficaces.

Nosotros, no somos de los que dando importancia á la cosa por dentro, se entretienen en vociferar contra los acuerdos adoptados por la Junta municipal de Sanidad, censurándola continuamente, y por retruque á la corporación municipal; nosotros entendemos que en este caso unos y otros han cumplido con su deber, ya que mas vale pecar por exceso que por defecto.

Enhorabuena que si el mal no se propaga cese el rigorismo empleado en las presentes circunstancias, pues que no hay necesidad de perjudicar en balde á nadie; pero, si desgraciadamente no sucede así, y el mal se presentase otra vez con toda malignidad, nosotros estaríamos al lado de aquellas autoridades alentándolas, y defendiéndolas contra los ataques injustificados de los que tienen el prurito de no hallar nada bien hecho sino lo que ha salido de su mollera.

Adelante, pues, y proseguir por el camino emprendido; que si hay detractores la inmensísima mayoría de la población ha aplaudido tan acertadas disposiciones.

Y ahora, ya que nos ocupamos de la salud pública, y aprovechando la ocasión de reunirse la Junta municipal de Sanidad, hemos de formular nuevamente la queja que tenemos formulada ya tantas veces acerca la desaparición de las aguas que intestan la barriada de la riera, y son un foco constante de putrefacción en esta época de calores; de que desaparezcan también los pútridos estorcoleros que hay en la parte alta de la población; de que se giren visitas domiciliarias, pues hay vecinos que parecen dejados de la mano de Dios en materias de limpieza; y sobretodo, que se aborde de una vez la cuestión de la construcción de cloacas, mejora de necesidad imprescindible para que la salud sea verdad en esta villa, pues que los pozos con su agua sucia y mal oliente indican ya de una manera clara, que si pronto no se pone remedio al mal vendrán enfermedades de caracter infeccioso, y de ello, con la desidia, habríamos de pagar las tristes consecuencias.

Escribimos estos renglones á vuela pluma, no podemos estendernos en consideraciones, y por lo tanto no podemos señalar aun otros defectos de que adolece nuestra querida villa; más, lo repetimos, escitamos el celo de la Junta municipal de Sanidad, y á su vez el del Ayuntamiento, para que sin pérdida de tiempo den á las cuestiones de salubridad la importancia debida.

Tengan en cuenta que la salud es el don más estimable en la naturaleza.

A curar, si curar conviene. A prevenir, que las prevenciones son siempre el remedio más eficaz y más seguro para combatir el mal, por terrible que se presente.

PARA VENDER hay
DOS ÓRGANOS DE MANUBRIO

en bastante buen estado.

Tienen un buen repertorio de miles.

Se cederán á precio reducido.

Informes en la Administración de este Periódico

Dr. **UBACH** médico especialista, en enfermedades de los niños. Calle del Carmen 38 1.º
Barcelona. Consulta de 2 á 4.

TREN VOLADOR

Dentro de poco tiempo los trenes más rápidos de este siglo serán carretas comparados con los que la ciencia tiene en estudio.

Chase y Kirchner, dos famosos ingenieros, han imaginado un tren curiosísimo. En el techo lleva una serie de persianas aeroplanas de 6 á 12 metros de largo por un metro 50 de ancho.

Estas persianas están montadas de modo que por medio de un mecanismo pueda variarse en plena marcha su inclinación; así es que se modifica el ángulo de los aeroplanos según la velocidad que se desea y los declives del terreno. Los coches tienen forma de barcos, para oponer menos resistencia al aire. La tracción es eléctrica. Por último el tren camina entre cuatro carriles, dos arriba y dos abajo; es decir que los coches tienen además de las ruedas ordinarias, aunque algo inclinadas, otras ruedas en los lados del techo, que encajan en carriles sostenidos por columnas y que son las que realmente dirigen la marcha del tren, pues este camina como suspendido. Gracias á este sistema que aprisiona al tren por arriba y por abajo, son muy difíciles los descarrilamientos... y se impide que se eche á volar el tren.

INSECTICIDA EFICAZ

En la revista científica que publica un periódico francés, se da una receta sencillísima para acabar con todo género de insectos muy molestos en la presente época. El insecticida más poderoso es el sulfuro de carbono, que se adquiere en cualquier botica. Sus vapores matan á distancia á multitud de insectos, y en especial á los que acometen á los gatos, los perros y á las aves de corral.

Basta para concluir con los animalillos colocar en el gallinero ó en el sitio que ocupe el perro uno ó dos frascos destapados y llenos de sulfuro de carbono, cuidando de colgarlos de un clavo para que los animales no los alcancen. Los vapores que se desprenden del frasco matan en seguida á las chinches, pulgas y demás parásitos molestos.

Si las víctimas que se enseñan en la raza canina resisten esos vapores que flotan en la atmósfera, basta con dar al perro una gota de agua jabonosa, á la cual se mezclen pequeñas cantidades de sulfuro, procurando que el agua sulfurosa penetre bien en la piel del animal. Con esto se obtiene un éxito completo.

CORRESPONDENCIA

Madrid 16 de Agosto de 1894.

Sr. Dr. de EL CONGOST.

Muy Sr. mio: El asunto que más preocupá

en estos momentos á nuestros hombres políticos, es sin duda, el de las elecciones de Diputados provinciales que próximamente deben tener lugar

Por aquí ya no se habla de votos, ni de electores siquiera; se habla solamente del encasillado oficial, y nada más que digamos; habiendo venido á quedar reducido á eso, al nombramiento de Diputados de Real orden, esa balumba llamada Sufragio universal que como pancea nos propina á cada momento el renegado expontifice del posibilismo.

* * *

La delicada y alarmante salud del hijo del Sr. Sagasta ha hecho que este hombre público dejara el *dolce far niente* que disfrutara allá en las aguas de Fitero, y se encajonara aquí, en medio de nosotros los mortales que nos achicharramos con el calor sofocante que aquí se disfruta en esta temporada.

La venida del Presidente del Consejo ha dado alguna nota para hacer noticias y comentarios de los que tan faltos estamos los que tenemos por deber enterar al público de lo más saliente y principal que se diga, ó se murmura en esta coronada villa; más, con todo, la política duerme, y á no ser las esperanzas de los conservadores de poco *fuste* que por ahí van y vienen esperando el dichoso *mana*, se diría que todo marcha á la buena de Dios, si es que los periódicos de todos los días no nos desvanecieran con la pintura de tristes cuadros, la itusion de la frase que antecede y que parece indicar la calma chicha de los centros noticieros.

* * *

Lo del cólera en Marsella aun dá que escribir á los periódicos, y que hacer á los Doctores que allá ha enviado el Gobierno español.

* * *

Lo que parece vá á traer mucha cola, muchísima cola, es el asunto de las vallas de Zaragoza: es decir, de las valles no, de las cartas que se supone han medido entre el general Bergés y otros generales de mayor cuantía.

Se murmura que cuando se publiquen esas cartas nos relamiremos del mejor gusto.

* * *

Hoy se han recibido noticias de Lyon dando cuenta de la ejecucion de Caserio.

¡Que Dios te haya perdonado el mal que ha hecho á la causa de la República!

* * *

Lo del juego ¡Ah! lo del juego se presenta muy turbio para alguno de los personajes gordos del fusionismo; y me parece que lo del juego ha de dar mucho idem, pero de otro orden á los que tienen hoy el tinglado entre los dedos.

Los puntos son muchos y poderosos y... vamos que no hay quien de una manera resuelta se atreva con los *puntos* que resultan con mucha más punta de lo que nadie se creía.

* * *

Para concluir una nota final: Los conservadores serán poder antes de 1895.

Suyo afectísimo.

M. y G.

„La Rosó de Canovellas.“

—¡Ay, ay! ¿Y, donchs, qué li passa, (la gent diu), á la Rosó? Dés que s' es enmaridada, no gasta aquella rojó —

La Rosó no viu felissa; n' hi pasa alguna temps há. Son marit prou la contempla; més, ella poch cás ne fá.

¡Tant bon casament, com deyan, que vá fer! ¡Sí qu' es estrany!... Lo cas es que viu molt trista ja fá cosa de mitj any.

No es pas que á n' ella li faltin bonas joyas, bons vestits. No es pas que 'l marit li negui molts gustos y requisits.

Bona finca, grosas rendas. ¡Vaja! No li falta rés. Cor que vols, cor que desitjas... ¡Una reyna de pagés!

—¡Ay, ay! ¿Y, donchs, qué li passa, (diu la gent) á la Rosó? Dés que s' enmaridada se li nota la gregó.—

Dés que al aplech de Bellulla la Rosó vá anar,—m' han dit— la alegría se li es fòsa; la angoixa nia en son pit.

Segons contan malas llingas, si tant trista ella n' está es perquè al aplech vá veure al fadrinet de Llissá.

Fadrinet que algun temps era de la Rosó lo galan; pró, á n' el pobre vá plantarlo perquè era tant pobre... ¡y tant!

Per ambició de riqueza ella 's casá sense amor... Per fer la póls á las altras, ¡ni 's cuida de son honor!

Mirada d' empenedida, ella, clavá al fadrinet; mirada d' odi ó despreci á la Rosó lleurá aquet.

A posta de sol, las collas s' entornaban del aplech.... La Rosó, tota callada, los ulls humits, lo cor sech....

Pel camí de Canovellas son marit, ab molt neguit, li deya: —¡Rosó! ¿qué 't passa?— Y ella: —No ho sé, mon marit.—

D' ensá l' aplech de Bellulla que la Rosó 's consumeix. L' home séu, qu' es un bon home, rés sospita; no ho coneix....

Y mentrestant: —¿qué li passa (la gent diu) á la Rosó? Dés que n' es enmaridada vá perdent tot lo coló....—

J. BARBANY.

CRONICA

Continúan con verdadera actividad las obras de construcción del nuevo Cementerio, hallándose ocupados en la actualidad en ellas muchos albañiles y peones; siendo casi seguro, por lo tanto, que podrá procederse á su inauguración durante las próximas fiestas.

En la sesión que celebró el jueves último el Ayuntamiento, entre otros de los acuerdos que se tomaron, figura el de prorrogar el plazo para los que teniendo propiedad en el cementerio actual quieran adquirirlo en el nuevo con las condiciones favorables que acordó aquella corporación.

Esta prórroga se ha tomado á instancia de varios vecinos, que finido el plazo que se acordó han solicitado trasladar la propiedad citada.

Son muchos los propietarios que han solicitado el mentado cambio; única solución, á nuestro modo de ver, que resuelve el conflicto que algunos pocos propietarios querían promover al Ayuntamiento por el despojo que se les hace de su propiedad.

Nosotros entendemos que ante el peligro de la salud pública todos los intereses han de ceder en holocausto del bien de todos los ciudadanos.

Sabemos que entre otros de los festejos que para las próximas fiestas propone la comisión nombrada al efecto figura la construcción de un entoldado, en el cual, á los acordes de una orquesta, podrán danzar libremente todos cuantos con el aseo conveniente se presenten, sean de la villa, sean forasteros.

El entoldado se levantará en la plaza de la Constitución y será iluminado por medio del gas.

En la notable orquesta que dirige el Sr. Escalas y que está encargada del programa de los bailes y conciertos que han de tener lugar en los salones y jardines de casa Sala durante los días de la fiesta mayor figurarán, entre otros, los siguientes aplaudidos profesores:

Solanas—Violín, Garcia—Violoncello, Nori—Clarinet, Garcia y Boada—Cornetas, Casals—Fiscorno, Ferrosola—Timpales y Rodó—Violín Director.

Está encargado del adorno de los salones el acreditado adornista de la capital Sr. Vinyals.

Para hoy están anunciadas en el teatro de La Unión Liberal dos funciones á cargo de la compañía que dirige el primer actor y director D. Arturo Parera y de la que forma parte la aplaudida primera actriz D.^a Elisa Mallí.

Por la tarde se pondrá en escena el aplaudidísimo drama de Echegaray *El Gran Galeoto*, cuya representación es siempre un acontecimiento, y la chistosa pieza *Los banys de Caldetas*; y por la noche un drama nuevo que con el título de *La manta del Caballo* escribió el exministro de Marina Sr. Novo y Colson, finalizando la función con una divertida comedia.

A los que estos días se han entretenido por las mesas del café del Casino queriendo poner de relieve nuestra poca suficiencia para trabajos periodísticos, echando mano de algunos lapsus que con la precipitación salen siempre en todos los periódicos, les diremos: que efectivamente *Meerber* se escribe con M. mayúscula, cosa que creemos habían de suponer esos sabios que nos habíamos de dar por sabida; no obstante: aquí tienen la confesión del *mea culpa*; pero, de paso, les encargaremos lean la última circular repartida á los individuos de aquella sociedad, y digan si aquello, que no debe hacerse nunca con precipitación, está escrito siquiera correctamente y compuesto por cajistas ó por...

Vaya que no había de repartirse aquel adefesio, porque, honra muy poco, que digamos al Casino de Granollers.

La Junta de la sociedad la *Alhambra* nos encarga digamos que hoy á las 3 de la tarde celebrará Junta general de socios para acordar algo referente á los bailes de la próxima fiesta mayor.

Sabemos que en el programa de festejos del Ayuntamiento figurarán el disparo de tres castillos de fuegos artificiales.

Sin incidentes desagradables se celebró ayer la fiesta en el barrio de San Roque. La algazara y broma ha durado hasta á primeras horas de la madrugada de hoy.

La orquesta *La Unión musical* cumplió bien su cometido en la ejecución de las funciones religiosas y profanas.

El contratista de los coches fúnebres para llevar los cadáveres al cementerio nuevo, cuando este sea inaugurado, no se duerme sobre las pajas, como vulgarmente se dice, y tiene ya casi todo lo que se necesita para practicar aquel servicio con verdadera regularidad.

Creemos que será un buen servicio el que prestará el referido señor contratista.

Continúa obteniendo muchos aplausos la compañía de declamación que en la actualidad trabaja en el teatro de La Unión Liberal.

En las funciones puestas en escena el último domingo, y el miércoles, festividad de la Asunción, demostraron todos los

artistas trabajar con amor, apesar de la escasa concurrencia que asiste al espectáculo, cosa no frecuente entre la gente de teatro, que les descorazona mucho el contemplar desocupadas la inmensa mayoría de las localidades.

En el *Nudo Gordiano* sobretodo, se esmeraron mucho todos, y la concurrencia premió tantos esfuerzos llamandolos repetidas veces en escena.

Caerse de un mudo y *El Ratoncito Perez* fueron motivo de lucirse mucho la Sra. Mallí y el Sr. Parera que nos recordaron otra temporada deliciosa en que les vimos representar infinidad de comedias, y en las cuales nos gustaria verles siempre.

Lástima que el teatro no se anime, pues la compañía en su conjunto se lo merece.

Veremos si las funciones de hoy serán más concurridas.

El martes por la tarde fué conducido á la última morada el cadáver de la que fué D.^a Josefa Casabella, esposa del conocido industrial D. Juan Montaña y madre de nuestro querido y particular amigo D. Francisco Montaña Casabella.

Buena esposa y amantísima madre, habido al sepulcro á una edad ya bastante avanzada, y despues de haber visto fallecer uno tras otro, á cuatro de sus hijos mayores cuando rebosando fuerzas estaban en el pleno goce de la vida.

No hay duda que semejantes dolores producidos por la pérdida de seres queridos, como lo son siempre los hijos por una madre, laceran el corazón, y no es posible resistir por mucho tiempo la pena que, si no mata va acabando lentamente á las personas más fuertes y robustas.

Los amigos demostraron á la familia Montaña las simpatías con que cuenta en la villa su acrisolada honradez, así es que el acto del entierro fué en extremo concurrido por personas pertenecientes á todas las clases de sociedad.

Reciba, pues, la familia, y en particular nuestro buen amigo D. Francisco el más sentido pésame que les enviamos desde las columnas de nuestro modesto semanario.

Nuestro querido amigo y colaborador D. José Barbany ha obtenido un premio en el Certámen del Centro Graciense por su poesía humorística «La Corbata».

Felicitemos al colaborador y al amigo.

La empresa que tiene á su cargo las funciones que se darán en el teatro de La Unión Liberal durante los días de la próxima fiesta mayor pondrá en escena las magníficas zarzuelas de extraordinario éxito *El duo de la Africana* y *La Verbena de la Paloma ó el boticario* y las *chulapas y celos mal reprimidos*.

SECCION DE ANUNCIOS

FÁBRICA

DE
PRODUCTOS QUIMICOS-DROGAS
MATERIAS-COLORANTES

recepción directa
de gomas del Senegal y añiles

REPRESENTANTE

40 LIRIO 40

JOSÉ TORRAS MARGARIT

Los más tónicos y saludables refrescos son los
JARABES Y HORCHATAS
FORTUNY

recomendados por la respetable clase mé-
dica y únicos que han obtenido la más
alta recompensa en todas las exposicio-
nes que han concurrido.

Despacho-Princesa 55-Barcelona

De venta en esta villa en casa

JOSÉ XIRAU

CALLE SAN ROQUE N.º 4

GRAN DEPOSITO

de

PETROLEO Y GASOLINA

de

LUIS CONDAL FERRER

VENTAS AL POR MAYOR

en cajas y barriles

PRECIOS IGUALES A LOS DE

BARCELONA

puestos los envases sobre vagon

SAN ANDRES DE PALOMAR

Calle Mayor 246—Despacho.

HAY UNA CASA

de 3 pisos y 2 puertas situada en uno
de los mejores puntos de esta villa y
propia para cualquier industrial.

Tiene agua de pie y paga muy pocos
censos, cediéndose á precio ventajoso.

Darán razon en la Imprenta de este
periódico.

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

COMPANIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Á PRIMAS FIJAS
DOMICILIO EN BARCELONA; ANCHA, 64

CAPITAL DE GARANTIA

10,000.000 DE PESETAS

Segun la memoria en la Junta general ordinaria del dia 31 de mayo de este año el numero de pólizas emitidas en 1891 se eleva 1819, asegurando capitales por valor de pesetas 9.747,376'77, expresándose además en aquel documento que los siniestros pagados durante el año han ascendido á pesetas 482,610,82 y que el activo suma pesetas 15.380,544'67.

Las operaciones á que se dedica el Banco abrazan todas las combinaciones, tanto caso de vida como caso de muerte.

Representante en este partido, D. JORGE JUBANY
FONDA DEL VALLÉS

AVISO

A todas las personas que envíen 35 céntimos en sellos de correo al director de la casa Inglesa A. D. L. Wilson, 19 calle de España, S. Gervasio, Barcelona, recibirán franco por correo una instrucción para ganar seguramente hasta 100 pesetas de una sola vez, pero nunca menos de 1.50 pesetas.

DR. YBO FERRER

especialista en las enfermedades de las

VIAS URINARIAS

Consulta de 12 á 2.

Calle del Hospital n.ºs 27 y 29 p.º 2º. p.ª 2.ª

BARCELONA

JARABE

Y

PAPELES ANTI-CLORÓTICOS

DEL

Dr. TORENT

Es el mejor medicamento para combatir la CLORO ANEMIA y todas las enfermedades que reconocen por causa pobreza de sangre.

Preparacion y Venta Exclusivamente
en la Farmacia y Jaraberia

DE

JOSE HUGUET

TINTORERIA MODERNA

DE

GRANOLLERS

Se tinta á todos colores lo siguiente:
Se tintan y lavan trajes de Caballeros.
Se tintan y lavan trajes de Señoras.
Se tintan trajes de algodón al negro anilina.
Se tintan medias (mitjas) al negro anilina que resisten todas las coladas.
Se lavan lanas de colchon (Matalás)

Precios reducidos y con perfeccion.

DIRIGIRSE CALLE SANTA ANA N.º 20

GRANOLLERS

DEPOSITO PERMANENTE

DE

HIELO

EN EL CAFÉ DEL

CASINO DE GRANOLLERS

Á CARGO DE

JUAN MASANAS

El dueño de este acreditado establecimiento participa al público haber establecido un depósito permanente de Hielo, cuyo refrescante está á la disposicion de cuantas personas lo necesiten, tanto para utilizarlo haciendo agradables las bebidas, como en los casos desgraciados de enfermedad.

Los precios serán muy económicos y al alcance de todas las clases sociales.

ESPECIALIDAD EN SORBETES

TODOS LOS DOMINGOS Y DIAS FESTIVOS

Bebidas frescas todos los días y á todas horas